

## SUSCRIPCIONES

Guadalajara, mes, 0'50 pesetas.—Provincias, trimestre, 1'50.—Extranjero, trimestre, 3.

## PAGOS ADELANTADOS

Número suelto 10 céntos.

# La Región

PERIÓDICO BISEMANAL

Se publica los martes y viernes

DIRECTOR

José María Solano

OFICINAS: SAN MIGUEL N. BAJO,

Telegramas: Región

## REFORMA MUNICIPAL

La reforma de las leyes Provincial y Municipal es desde algún tiempo á esta parte punto obligado del programa de todos los gobiernos.

Pero por desgracia vemos nacer y morir según aquellos se suceden nuevos proyectos sin que la solución del problema del *gobierno local* adelante un sólo paso.

No nos parece mal y es muy de aplaudir el propósito del gabinete actual, de presentar á las Cortes apenas queden constituidas las cámaras, el proyecto de reforma de la Ley municipal.

A este fin y por medio de oportunísima circular, ha solicitado el concurso de los Gobernadores civiles reclamando datos que completen la estadística necesaria para apreciar principalmente el número de Ayuntamientos constituidos con escaso vecindario, y forma que tienen de regirse y gobernarse, según los recursos con que cuentan.

Este aspecto de la cuestión es sin duda alguna el más interesante con relación á esta provincia, y de una gravedad extraordinaria.

El municipio es una sociedad total de derecho natural y al igual que las personas jurídicas al Estado sólo le toca prestar su reconocimiento.

Sería absurdo pensar que por el hecho de ser pequeños y contar con escasos recursos el Poder ejecutivo, puede suprimir de una plumada determinados municipios.

Verdad es, que la mayor de las enormidades en este punto, la tenemos en nuestra vigente ley Municipal, donde con asombro de toda persona culta se halla consignado el principio de que el Ministro de la Gobernación es el jefe de los Ayuntamientos, considerando á estos como cualquiera administración Subalterna de Hacienda, y aplicando este concepto, todo sería fácil y hacedero por parte del Poder central; pero esto no obstante, la distinción entre la Sociedad y el Estado nos lleva hoy por derroteros más seguros y el problema de los municipios pequeños puede resolverse sin apelar á semejantes abusos del poder central y estableciendo una legislación más conforme con los principios de la ciencia.

Todos los municipios por el hecho de serlo, cuentan con medios para el cumplimiento de sus fines, pero no todos pueden mantener la costosa, organización política, que la ley exige en sus relaciones con el poder central.

A trescientos sesenta y nueve llegan los Ayuntamientos de esta provincia que no cuentan mil habitantes.

¿Es posible que puedan vivir con la misma Ley municipal que rige para las grandes poblaciones?

En manera alguna. Lo que hay es, que la acatan, pero no la cumplen.

Y la costumbre sustituye en la mayoría de los casos á la ley, procurando cubrir las formas dando apariencia legal á todas sus determinaciones.

Por esto, si la reforma que se intenta ha de ser duradera y responder á la realidad, habrá de calcar en lo que es el municipio considerado en sí mismo, y sin olvidar su carácter de sociedad total de derecho natural, dependiente del poder central en tanto en cuanto la unidad de la patria así lo exige, pero autónoma en cuanto tiene que cumplir fines que su propia naturaleza le señala.

## Pequeñeces

!!!UNA EXPANSIÓN!!!

### MONÓLOGO ÍNTIMO

—A ver, mi ropa, la mejor que tenga. Sácame calcetines limpios, que ese Pérez Zúñiga es muy reparón.... ¿Que si desayuno? No, señora; un cortadillo de agua de Loeches, es preciso prepararse, celebramos un banquete en la fonda de Galo y de éstas caen pocas en libra. (Cantando y vistiéndose.)

Tres días hay en el año que relumbra más que el sol: el día del Corpus Christi por que viene Xaudaró y otros dos que no recuerdo, pero que aseguro son un poco menos notables... ¡Querido administrador!

¿Qué le trae por mi casa? Siéntese, Sr. Sopeña y hable.... Obséquiale con algo... (Aparte á mi criada.) Los buñuelos de mi desayuno, á este Hilario no se le pueden dar cosas de mucho alimento, ¡no ves que gorduras...!

Con que están ya ahí Pérez Zúñiga y Xaudaró? ¿Y qué tal pinta traen...? Escádmese usted aunque vengan bien vestidos. Estos periodistas madrileños, poetas y dibujantes, son muy chistosos... Celebro que le hayan hecho á V. reír... ¿Cuántos bizcochos borrachos se ha comido ya Pérez Zúñiga? ¿Media docena de cajas? ¡Goloso...! La idea me parece muy bien, tenemos un Director y unos propietarios que no nos los merecemos. Ha comprendido el Sr. Solano, que debemos presentarnos los Redactores con algún dinero en el bolsillo y le manda á V. para ofrecernos... Bien, Sopeña, deje V. dos ó tres mensualidades adelantadas.

...Qué, ¿no se ofrece más? bueno, pues hasta luego. Diga V. que enseguida voy, en cuanto me quiten con bencina las manchas que tiene la cazadora... Adios...

Este Hilario Sopeña es un gran chico, ¡qué bien administra! ¡qué manera de interesarse por LA REGIÓN! ¡qué manera de conquistarse las simpatías de los Redactores y qué manera... de comer buñuelos. No ha dejado uno en la bandeja. ¿Que no tengo chaleco blanco? ¡Házmelo con dos ó tres pliegos de papel de oficio. Ya estoy vestido, á la calle...

Entro en el Casino, ¡querido Zúñiga! ¿El Sr. Xaudaró? Tanto gusto... ¡Tan joven y ya dibuja V.! (Saludando) Sr. Solano, Palacios, Cordavias, Alfonso, Villanueva, Guijarro..... (Doy la mano cariñosamente á todos) ¡A la fonda! (Disimuladamente bebo otro poco de agua de Loeches, el Director me sorprende en esta operación, yo me pongo muy colorado.... (1.<sup>a</sup> pequeñez)

Cruz del Campo, también nos acompaña á la mesa. Pérez Zúñiga y Xaudaró comen poco, los de Flores y Abejas comen algo, yo como más... Nos sirve Pepita y un joven... Todos nos dedicamos á Pepita... Zúñiga la hace un soneto... Xaudaró la hace varios monos y todos abandonamos la comida, exclamando:

—¡Qué viuda! (2.<sup>a</sup> pequeñez)

Tortilla, paella, alcachofas rellenas, merluza, chuletas, fresa, bizcochos borrachos, flan, vinos, licores, café, habaños...

Todo está muy bien, la digestión solo es interrumpida por Rojas, ¡adíos cojólogo! Alfonso Martín, protesta de un canario que se baña y le moja... Yo me aparto para que no se me humedezca el chaleco blanco... ¡horror! Mi señora lo ha confeccionado con un escrito de conclusiones, al lado del corazón se lee «Al Tribunal» No hay brindis. Nos levantamos para ir al Casino, cuesta trabajo separarle á Zúñiga de los bizcochos borrachos.

Salano, Guijarro y Cordavias, van á sus casas á mudarse de ropa. ¡Quién pudiera hacer otro tanto!

Allí formamos grupo, todos los de LA REGIÓN y Flores y Abejas; se acerca el Sr. Bozal, La Crónica, ¡che V. peridiqitos! El Presidente de la corrida, por atraerse nuestras simpatías se acerca á saludarnos y nos invita.

Todos tomamos algo.

¡A la plaza! Salimos en correcta formación tres de nosotros y llevando el compás, dos criados llevan un cesto con vinos y viandas,

Estamos en el palco núm. 5; las miradas de todos se fijan en la localidad ocupada por la prensa, Pérez Zúñiga se ruboriza.

Miramos á la derecha, ¡qué mujerío!

A la izquierda, nuestra primera autoridad civil, á quien ofrecemos nuestros respetos; la única cosa sería que hicimos en el día.

Comunicación con el Sr. Aragón, La Colmena; á su lado echamos de menos al duque de Tetuán.

De unos á otros palcos, tiroteo de miradas, agudezas, muestras de ingenio, rajás de salchichón....

A mi vera se coloca Pio Garrido y.... ¡un hielo!

Guijarro se pone al lado de unas bellísimas criaturas haciéndose de miel.

Termina la corrida.

A la estación y todos con lágrimas en los ojos y el corazón enternecido, abrazamos cariñosamente al chispeante escritor Pérez Zúñiga y al ingenioso dibujante Sr. Xaudaró, con los que hemos pasado un día gratisimo, naciendo con tal motivo corrientes de cariñoso compañerismo entre todos los periódicos de la localidad, pues á los citados, añado La Provincia, que se presentó á la partida de los ilustrados Redactores de Blanco y Negro, los cuales no necesitan reiteremos en público, verdaderos afectos nacidos en su viaje á esta población y que esperamos repitan con frecuencia, porque así como así, dan ocasión á que algunos comamos, (3.<sup>a</sup> pequeñez.)

## Plato del Día

### IGUERRA AL SPORT!

Empiezo por hacer público que jamás fui cazador y que detesto la pesca con todo mi corazón, pues un día, ¡triste día! mientras á pescar fui yo y saqué por mi desgracia, lo que el negro del sermón, hubo en casa unos ladrones, sujetos de buen humor, ¡y aquellos si que pescaron en seco mejor que yo! Hechas tales advertencias, creo autorizado estoy para lamentar ahora con todo mi corazón, se haga una guerra terrible y hasta sin cuartel, á los que en la Alcarria se dedican al uno y al otro sport. No hay día en que con sus redes no caiga en otra mayor, algún cazador sencillo, que en busca de distracción, sale á estropear sembrados por esos campos de Dios, y raro es también el día en que no vá un pescador al Juzgado de cabeza, perdiendo lo que pescó y costándole los cuartos además, que es lo peor. Cese tan ruda campaña emprendida contra los que á la caza se dedican y á pescar por afición, pues si la batalla sigue tan enconada como hoy y acuerdan atrincherarse para que no les dé el sol ni les vean los civiles y les den la desazón, vá á encarecerse el mercado de manera tan atroz, que una codorniz sencilla y un pez como un boquerón se venderán á dos duros, y será mucho mejor comer á todas las horas perdices y salchichón.

## Revista Agrícola

Los Abonos químicos en Castilla  
Pudiera sustituirse en el encabezamiento

to de estas líneas la palabra Castilla, por España, y aún por la denominación de cualquier otro país del mundo donde la Agricultura tenga algún desarrollo, pero importa concretarnos á esta importantísima Región donde apenas existe alguna otra fuente de riqueza que el cultivo del suelo y en la que por sus especiales circunstancias climatológicas y geográficas y la escasez de pastos limitan la cría de ganados, y por consiguiente la producción de abonos orgánicos, únicos que hasta estos últimos tiempos han utilizado nuestros agricultores castellanos.

Escasos e incompletos son los datos estadísticos de que en España disponemos en esta y en otras muchas manifestaciones de nuestra actividad, pero tampoco tratamos de hacer un balance exacto de la riqueza agrícola y de los medios disponibles para su prosperidad y desenvolvimiento, sino tan sólo de demostrar que es totalmente imposible que las vastas mesetas de ambas Castillas puedan explotarse en condiciones remunerativas empleando como única materia fertilizante los estiércoles y basuras, y para esto, pueden utilizarse las inexactas cifras tomadas en la casa del labrador ó las que la Administración pública consigna en sus avances Estadísticos, pues aún cuando distasen mucho de la verdad, como hay gran margen para nuestra demostración, pueden aceptarse sin reparo.

Para fabricar trigo, como para obtener cualquier otro producto transformado, se necesita materia que transformar, primeras materias como las llama la Industria.

Por bien organizada que éste una fábrica, por inteligente y numeroso que sea su personal y por precisas y potentes que sean sus máquinas, su producción estará siempre limitada por la cantidad de materias primeras de que pueda disponer para ser elaboradas, y terminadas estas, todos los elementos de producción permanecen inactivos, recargando tal paralización el coste del producto elaborado. Un industrial inteligente debe organizar su explotación en forma tal, que nunca se llegue al paro forzoso por la falta de materia transformable, al mismo tiempo que realiza esta transformación en las condiciones de mayor aprovechamiento, es decir, con el menor gasto y residuos posible.

El fabricante de trigo ó de cualquier otra planta, el agricultor, en una palabra, debe ponerse á cubierto de que le falte la primera materia, para que todas sus penosas faenas no sean estériles ante la imposibilidad material de que la planta pueda constituirse por ausencia de elementos que sintetizar para la formación de sus tejidos, y el agricultor castellano, muy especialmente, se halla en este caso si limita la fertilización de sus campos al aprovechamiento de los abonos orgánicos de que ordinariamente dispone, como vamos á ver por los siguientes cálculos.

En Castilla, por término medio, en una labor bien montada se dispone de una yunta (mulas ó bueyes) por cada 20 hectáreas de superficie laborable. Esta yunta produce, suponiendo que sea de gran talla, 20.000 kilogramos de estiércol anualmente ó sean 1.000 por hectárea, y teniendo en cuenta que en toda esta Región se sigue el sistema de cultivo de año y vez, y por lo tanto, tan solo cada segundo año producen cosecha las tierras, son 2.000 kilogramos de estiércol los que corresponden á la unidad de superficie, (quinta parte de lo que se emplea en Francia para esta extensión en el cultivo de cereales).

Admitiendo que el estiércol esté bien elaborado y no haya tenido grandes pérdidas de nitrógeno por descomposición, las cantidades de elementos útiles que contienen estos 2.000 kilogramos es la siguiente:

Nitrógeno  $6 \frac{0}{100} = 12$  kilógs. Acido fosfórico  $2 \frac{5}{100} = 5$  kilogramos y Potasa  $4 \frac{5}{100} = 9$  kilógs.

Refiriéndonos al cultivo del trigo que es el más importante y generalizado en el país y admitiendo que el aprovechamiento del fertilizante sea total, (lo cual es mucho admitir porque ninguna industria y menos la agrícola transforma sin pérdida ni residuo) de las anteriores cifras pueden deducirse estas otras:

100 kilogramos de trigo con la paja correspondiente, exigen:

Nitrógeno 2'560 kilogramos. Acido fosfórico 1'050 kilogramos. Potasa 1'40 kilogramos y por lo tanto 2.000 kilogramos de estiércol pueden proporcionar elementos para que se formen 474 kilogramos de trigo y su paja, por lo que al ácido fosfórico se refiere y solo 468 teniendo en cuenta sus necesidades de nitrógeno, ó lo que es lo mismo, con esta cantidad de abono no podría obtenerse, siendo todas las condiciones favorables, más que un rendimiento de 6 hectólitros y 15 litros por hectárea, a todas luces ruinoso.

No son tan solo, ciertamente, los estiércoles que producen los animales de trabajo los únicos abonos que utiliza el agricultor castellano, aprovecha también los residuos de las poblaciones y las deyecciones del ganado lanar, gracias á los cuales se nota alguna prosperidad en la agricultura de ciertas comarcas que gozan por su situación de estos beneficios, pero siempre sin poder abandonar el sistema de barbecho admisible únicamente en los países despoblados, subordinándolo todo á las conveniencias de la ganadería y conformándose, finalmente, con rendimientos exigüos que podrán satisfacer las modestas exigencias del agricultor, pero nunca alcanzar la vida próspera de los que habitan en países donde se ha aceptado la aplicación de otros fertilizantes que los orgánicos.

Para abonar en buenas condiciones los campos de Castilla, se necesita una ganadería al menos triple de la que hoy existe y esto no es posible que llegue jamás á realizarse, siendo, por lo tanto, de absoluta necesidad para que la industria no se encuentre paralizada por la falta de primeras materias que transformar, buscarlas en donde los caprichos de la Naturaleza las acumuló. En las nitrerías de Chile, en las salinas de Stassfurt, en los yacimientos de fosforita, que están repartidos en el mundo y abastecen las fábricas de superfosfatos, que las dan forma adecuada para transformarse rápidamente en trigo.

JUAN GAVILÁN,  
Catedrático de Agricultura.

### El encamado de los Cereales y los Superfosfatos.

La exuberante vegetación de los sembrados de cereales fuertemente abonados con estiércol, hace concebir esperanzas de una abundante cosecha con sobrada frecuencia defraudadas por la presencia de un fenómeno conocido por los agricultores con el nombre de *encamado*, fenómeno que tiene explicación científica satisfactoria á pesar de que por su importancia ha llamado siempre la atención de distinguidos agrónomos que han investigado con interés sus causas.

Existen variedades de trigos duros menos propensos al encamado que los trigos ordinarios, y que son recomendables para el objeto indicado, pero aun en estas plantas seleccionadas entre las de caña más rígida y resistente se produce la *verse*, determinando grandes pérdidas no tan solo por la deficiente maduración de la semilla, sino también por los mayores gastos que supone la recolección, siendo además de temer que una parte de la cosecha llegue á podrirse si sobreviene un temporal de lluvias en la época en que el vegetal se halla recostado sobre el suelo.

El encamado de los cereales depende, á no dudar, de la falta de rigidez de la caña con relación al peso que tiene que soportar, y este defecto de constitución histológica, indudablemente deriva de un desequilibrio en la nutrición, que debe corregirse proporcionándole alimentos abundantes en relación con las exigencias que se deduzcan de la observación minuciosa de varios casos prácticos. Este es el camino que se ha seguido para averiguar qué elemento y

en que proporción es preciso añadirle al sembrado para impedir que los cereales se encamen, resultando de tales experiencias que el ácido fosfórico suministrado en dosis doble que el nitrógeno, llena aquella indicación.

La ciencia en su día dará exacta explicación del hecho que la práctica tiene sancionado, como ha de darle de otros similares que la Química agrícola no desmenuza sin duda por ser aun desconocidos muchos términos del intrincado proceso de la alimentación vegetal.

Reducido el problema á términos prácticos, resulta que los campos abonados con estiércol contienen término medio por 1.000 kilogramos 5 de nitrógeno y 2,5 de ácido fosfórico, pues esta es la proporción en que según el análisis se encuentran en aquel abono orgánico estos principios nutritivos de la planta, y la complementación debe hacerse en forma tal, según acabamos de decir, que el ácido fosfórico se eleve á 10 kilogramos por tonelada, ó lo que es lo mismo, es preciso añadir 50 kilogramos de superfosfato de cal de  $\frac{15}{17}$  por cada 1.000 kilogramos de estiércol, ó 16 kilogramos de  $\frac{15}{30}$  de riqueza, preferible esta última materia en muchos casos en que es difícil y costoso el transporte.

El superfosfato debe mezclarse con el estiércol antes de llevarle á la tierra, pero puede igualmente adicionarse después, repartiéndole á voleo y cubriéndole con una labor de arado.

En los casos en que se empleen tan solo abonos químicos, la cantidad de superfosfato  $\frac{15}{17}$  que ha de aplicarse será próximamente el doble que la de nitrato, y un 120 % mayor si el fertilizante nitrogenado es sulfato amónico.

Puede aplicarse igualmente en primavera y siempre en la proporción indicada, teniendo en cuenta el abono orgánico, nítrico ó amoniacal que se ha adicionado al suelo, cuando el terreno sea fresco ó regable, ó bien cuando se tenga la garantía de que las lluvias han de movilizar el ácido fosfórico soluble del superfosfato.

## CRÓNICA VOLANDERA

Todo se vuelve decir que esto está muy malo, que los comestibles andan por las nubes, que hay muchos cuartos desalquilados y que el dinero escasea; pero el caso es que en cuanto se presenta ocasión de divertirse, perdemos los calzones por asistir á todos los espectáculos, dando con ello pruebas de que, si nos falta la vil moneda, nos sobra el buen humor y la gana de solazar nuestros decaídos espíritus.

Hubo el día del *Corpus* fiestas para todos los gustos: desde funciones religiosas, hasta novillada en la plaza de toros, y en todas partes la animación era extraordinaria; no se podía dar un paso y los semblantes de todos los vecinos rebosaban satisfacción, como el de la lechera de la fábula, y parecía que, como ella, iban diciendo por esas calles de Dios:

—¡Yo si que estoy contento con mi suerte! Forasteros y forasteras, los hubo para todos los gustos.

Una chica de Alovera se enamoró perdidamente de Bravo y Lecea, y ni á tres tirones quería creer la pobrecilla que nuestro compañero pertenecía al honrado, *si que también suicida gremio de casados*.

—¡Y que pasión la de aquella niña por el amigo Bravo!

Cada vez que pasaba á su vera, había de decirle ¡precioso! y ¡resalao! y á tal punto llegó su estravío por el autor de *Nubes y celajes* que unas de las veces que le tuvo á su alcance, hubo de proponerle una atrocidad.

—¿Qué quieres de mí, angelical campifesa?—preguntóla Bravo, todo enternecido y lloroso.

—¡Qué nos tiremos juntos al Henares, monono mío!—respondió la encantadora niña llevada de su irresistible pasión.

Y gracias á Pérez Zúñiga, que le dijo á Lecea; ¡No te tires, Reverte! que si no, ayer se había repetido en esta población el caso de Marsilla é Isabel, los tan decantados amantes turulenses.

Fuera de este pequeño incidente, el día del *Corpus* lo pasamos divertidísimos, dando con ello un mentís á los que pregonan á diario el aburrimiento de esta población.

Los Apóstoles, tan famosos como todos los años, aunque otras veces sudaban el kilo y ayer sudaron por quintales.

Juan Pérez Zúñiga extrañaba que ninguno de ellos le fuese á dar broma y es que los escritores festivos todo lo toman á chiringota, y no comprenden que llevando careta, pueda ir un hombre tan serio y formal como en la procesión del *Corpus* iban los Apóstoles.

Darán lo que quieran del Apostolado; para nosotros representa esa hermandad una tradición muy respetable y por nada del mundo habíamos de consentir que se suprimiesen los Apóstoles.

El que no los quiera ver, que se vaya de Guadalaajara.

A nosotros nos recuerdan tiempos mejores, los días de nuestra niñez, que ya no volverán, y es lo bastante para que veamos esa fiesta con verdadero regocijo.

LUIS CORDAVIAS.

## DESDE EL BURLADERO

### Bernalillo y Serenito.—Cuatro novillos-toros de D. Manuel Fernández del Pozo.

Siendo la hora señalada se presentó en el palco de la presidencia D. Lino Agustín, hace la señal, suenan los clarines, pero la cuadrilla no aparece por ningún lado, arrojándose la miagita de bronca que es natural en estos casos.

Por fin sube presuroso al palco presidencial el representante de la Empresa D. Lorenzo Estéban, quien procura dar sus excusas, pero don Lino, que á su vez procura por el cumplimiento de la ley y el bien del Asilo, le hace pagar la novatada con 50 pesetas de multa, para que vaya aprendiendo.

Poco después llegan las cuadrillas, que hacen el despejo con sus trajes de luces y los matadores muy corteses suben á saludar al presidente, que atento les dió la bienvenida, pero como lo cortés no quita lo valiente les propina otra receta de 50 pesetas, para que otra vez sauden la pereza y no duerman la siesta en día de corrida.

Y cuando quisimos recordar ya estaba en los medios

#### Faccioso

Retinto, corniapretao, gacho y despuntao del cuerno derecho.

Algo abanto en la salida, se acerca á los de tanda que le endilgan cuatro picotazos, dejando un potro en el ruedo.

En una caída á Calderón le tira un achazo saliendo ileso, gracias á lo defectuoso que el toro era de cuerna.

Cambiado el tercio le ponen tres pares de rehiletos Pablo Bernal y Rubito, que no tienen nada de particular.

Coje los trastos Bernalillo, pronuncia el discurso de rúbrica y vá en busca del cornúpeto que llega noble y manejable al tercio de muerte.

El chico principiá su faena con un pase ayudado de pecho, verdaderamente clásico.

Cambia de rumbo y hace notar su miedo, sin duda por aquello de

Que todo aquel que es *faccioso* es un punto sospechoso.

Otro pase muy despegado y sin más preámbulos fuera de condiciones el toro, se arranca á matar, atizándole un golletazo también clásico que dió con el bicho en tierra, no sin verter lágrimas de sangre, pues era digno de mejor muerte.

Pitos generales y algunas palmas en obsequio á la brevedad de la faena.

#### Rosquillero

Y no de Fuenlabrada, era el segundo, negro, mohino y corniapretao como el primero.

Estaban de tanda los varilargueros Sargento y Jumilla, á los que saludó *Rosquillero* con excesiva finura en tres ocasiones, sin causar ninguna baja en la caballeriza.

Anguilita y Redondilero prenden tres pares de zarcillos, cumpliendo.

El Serenito, que lo es y muy de veras, oportuno siempre en los quites y trabajador en la brega, conferencia por teléfono con el de Agustín, y entendiéndoselas con la fiera le dá corto y ceñido cuatro pases superiores.

Sin estar el toro igualado entra á matar, cobrando un buen pinchazo.

Unos telonazos más de clase inferior y entrando con valentía larga una buena estocada, de la que cae el toro para no levantarse más.

Muchas palmas y ovación merecida por su frescura y buena muleta.

#### DON TANCREDO

Comienzan las emociones.

D. Tancredo, con paso grave, se dirige á la presidencia, hace testamento y se despide del mundo de los vivos.

En el centro de la plaza se coloca el pedestal (el mismo que utilizó el Sr. Palanca) y nuestro héroe cuida de su nivelación.

Puesto ya en el pedestal hacia el toril van sus miras ¡cosa que es muy natural! pues teme no le ocurra igual que al Tancredo de Algeciras.

El Buñolero cumple sus deberes dando la libertad á

#### Carcelero

que en veloz carrera se vá á los medios, cambiando al egendrar el derrote junto al mismo pedestal.

Barrachina libró el cuerpe sin cambiar de base, sereno y dispuesto á repetir la suerte.

Un «fuera» del público seguido de aplausos, le hizo comprender que había cumplido como bueno, siquiera la suerte no se consumase con tanta luzidez como el día de la becerrada.

Toman posiciones los piqueros y volvemos á la normalidad de la li lia.

Le tentaron la ropa hasta seis veces Sargento, Alegre y Calderón, con pérdida de dos alelukas, que gracias á la mecánica milagrosa se tenían de pié.

Del segundo tercio se encargaron Crispín y un incógnito, que al primer intento besó el suelo llevándose los palos á casa.

Pablo Bernal los recoge, y solo consigue dejar medio par de adorno.

Crispín cueiga otro medio y repitiendo consigue poner al cuarteo un buen par que le valió palmas.

Bernalillo muleta en mano le dá varios pases indefinibles, sufre dos desarmes y á su modo le atiza el primer pinchazo; dos pases más y larga el segundo también en hueso.

Se hace un lfo, vuelve á pasar, pincha de nuevo y sale enfrontado tomando el olivo.

A la Virgen del Pilar debes pedir con fervor te conceda más valor en la hora de matar

Por fin á paso de banderillas y no sin grandes fatigas arrea un bajonazo, digno remate de su deslucida faena.

Varios intentos de descabello aburren al toro que dobla entregándose al puntillero.

Era *Carcelero* negro, mohino y bien arma-

do, noble y de condiciones de bravura no igualadas por sus hermanos.

Se me olvidaba decir que este toro lo brindo por el señor de Solano, por Zúñiga y Xaudaró, por los de *Flores y Abejas* y por los de LA REGIÓN, ganándose cinco duros siquiera por la atención que tuvo con los señores que acabo de hacer mención.

#### Confitero

Era el cuarto y último retinto claro, corto de puas y de pocas libras, y un becerro algo adelantao.

El primer tercio se compuso de cuatro sangrias que le propinaron los de aupa tomándolas el parvulillo con alguna codicia pero sin poder.

Dejó un caballo difunto y casi putrefacto. Serenito le dió un quiebro de rodillas, le cambió con el capote plegado; hizo la mar de filigranas que al pueblo llegó á entusiasmar oyendo en el primer tercio una continua ovación.

Las masas vocean que parecen los maestros, pero Anguilita se adelanta y enmedio de una gran bronca, con la rapidez del rayo le coloca un par de poder á poder que resultó muy bueno y todo lo que antes eran improprios se convierten ahora en aplausos.

¡Cuidao que somos volubles!

Redondilero, colocado muy bien y en corto, cita para quebrar, acude el becerro, le prende el par y sale suspendido de un brazo sin consecuencias.

Anguilita vuelve á entrar muy bien y al cuarteo le deja medio par.

El que cambió, mete uno aprovechando, que resultó de castigo, porque sin duda se había incomodado por la caricia que le hizo antes.

El toro brama y parece que le quiere decir:

¿De modo que así te portas conmigo que soy tan bueno después de darte un confite y de llevarte en el cuerno?

El espada que es Germán Sánchez le dedica la muerte del impuber á D. Fernando Güici y y aficionados á la meseta.

Entre el público resuena una estentórea voz; esta tarde solo brindan á quien es conservador.

Torea fresco y tranquilo, rematando á ley los pases y entrando por derecho le larga una estocada que resultó *dolorosa*.

Muchas palmas y otros cinco duros, para alivio de multas.

En resumen:

La entrada buena, la tarde muy propia, los toros nobles, distinguiéndose por su bravura el tercero.

La presidencia siempre en su puesto y *bien asesorada*.

De matadores el Serenito que hara carrera, así como los chicos Crispín, Anguilita y Redondilero.

De los picadores Alegre en un puyazo.

Un quite muy oportuno que Serenito hizo en una caída al descubierto de Calderón. Se arrastraron cinco caballos.

Nuestra enhorabuena á la *sin razón social* que en pocas horas supo ganar el pleito con costas.

TRANQUILLITA.

## INFORMACIÓN

Ha fijado su residencia en Brihuega donde piensa pasar la temporada veraniega, con su estimable familia, nuestro querido amigo don Justo Hernández.

### La minerva de Santa María

Pocos momentos antes de salir la procesión de la citada parroquia, recorrimos el trayecto que aquella había de seguir, admirando valiosas colchas y edredones y vistosas colgaduras.

En el portal de la Casa de Expósitas había sido instalado un bonito altar, otro en la calle de Budierca y otro en la Puerta de Bejanque. La procesión salió á las seis de la tarde, con gran asistencia de personas.

A los lados de la custodia iban cuatro preciosas niñas vestidas de ángeles y otras de blanco, conduciendo canastillos de flores.

En la comitiva figuraba también la banda de música de D. José Mayoral.

Cumpliendo con lo dispuesto en la Real orden de 15 de Febrero último, se ha dirigido una circular por el Ministerio de la Guerra, á varios cuerpos y dependencias del ejército, señalando el número de ejemplares que ha de adquirirse de la obra escrita por el comandante de artillería D. José de Lossada, sobre el lema «Alteraciones que el material de Artillería de campaña de tiro rápido introduce en el efecto táctico y empleo del arma.»

A la Compañía de obreros y á la de aerostación se les ha asignado un ejemplar á cada una de ellas.

Nuestro querido amigo D. Eduardo Moreno continúa en el mismo estado de gravedad.

El miércoles vino á visitarle el reputado médico de Madrid, Dr. Mariani que celebró consulta con sus compañeros los Dres. Herrando y Gimenez Bedejo.

Hemos tenido el gusto de saludar á nuestro buen amigo Juanito Gautier de paso en esta población.

El miércoles pasado visitó esta población durante unas horas la Excm. Sra. Marquesa Villamejor.

La bella señorita convecina nuestra Pilar Blasco, ha obtenido en recientes exámenes del

conservatorio de Madrid la nota de sobresaliente en Francés; notable en piano, con derecho á concurso para premio y aprobada por no haber más nota, en historia de la música, siendo objeto la nueva profesora de francés y de piano de calurosas felicitaciones por parte del Tribunal, que puso á disposición de tan inteligente señorita su biblioteca.

A su señor padre D. Balbino Blasco le damos nuestra sincera enhorabuena.

Han sido nombrados por el Estado peritos para la tasación de fincas en los términos municipales de Orihuela (Teruel) y Orea (Guadalajara) con motivo de la construcción de carretera de Orihuela á Checa, el Ayudante primero de Obras públicas D. Nicolás Escribano y para el término municipal de Saclices, en la carretera de Alcolea del Pinar á la estación de Canales, al Ayudante D. Carlos L. Perote.

Le ha sido concedida la cruz militar de San Hermenegildo, con la antigüedad de 31 de Agosto de 1900, al Comandante de Ingenieros D. Juan Cologan y Cologan.

Ha sido desestimada la instancia promovida por D.<sup>a</sup> Mercedes Ramón Ayguavives, viuda del teniente coronel de infantería D. Francisco Pérez de Vargas, en la que solicitaba se concediera á sus hijos D. Ramón y D. Ignacio los beneficios que la legislación vigente otorga á los huérfanos de militar muerto en campaña ó de sus resultados, para el ingreso y permanencia en las academias militares.

Se ha concedido disfrute temporal de un cuartillo de real fontanero de agua potable para la casa núm. 1 de la calle de la Exposición, ocupada por la sociedad Ateneo Instructivo del Obrero.

La Junta municipal de este distrito se reunió el miércoles último y aprobó las cuentas del Ayuntamiento correspondientes al ejercicio del presupuesto de 1899 á 1900.

En el Asilo de Ancianos desamparados que las Hermanitas de los pobres tienen establecido en esta Capital, ingresaron ayer las 25 pesetas de la multa exigida por el Concejal Presidente de la corrida de novillos verificada el pasado día de *Corpus Christi* á las cuadrillas que tomaron parte en aquella por haberse presentado en el circo después de la hora señalada para dar principio al espectáculo.

El interventor general de Hacienda don Adrian Mínguez, pasó en esta población el día del Corpus al lado de su familia los señores de Fernández.

Ayer se desbocó el caballo que arrastraba el carruaje del reputado médico Sr. Cortijo. Unos húngaros pudieron detenerlo junto al fielato del puente sin tener que lamentar desgracias personales.

El Sr. Cortijo se encontraba haciendo su visita en el Hospital provincial.

**Orfeón alcarreño**

Hemos tenido ocasión de escuchar el notable orfeón que dirige D. Ezequiel Castelló y no podemos por menos de hacer pública nuestra admiración hacia todos los jóvenes que de él forman parte por la maestría y admiración con que interpretan las inspiradas obras de su repertorio.

El miércoles estuvieron en el gobierno civil, donde cantaron admirablemente *La Caza*, marcha del Maestro Stroz, *Pietà signori*, de Stradella y *La Aurora*, de Reventós.

A instancias del numeroso público que ocupaba la plazuela de Beladiez, repitieron la bonita melodía de Stradella.

Forman parte de *El Eco alcarreño*, los señores D. Angel Martínez, D. Antonio Sanz, don Antonic Vicente, D. Antonio Casado, D. Casto Viejo, D. Cándido Wandelmer, D. Ceferino Pardo, D. Cecilio Hernández, D. Daniel Muñoz, D. Emilio Canalejas, D. Eusebio Sanz, D. Eusebio Ruiz, D. Emilio Vico, D. Fidel Olmeda, don Florentino Wandelmer, D. Federico Largo, don Feliciano Juárez, D. Gregorio Sanz, D. Isidro Sorli, D. Isacio de Cañas, D. José del Rey, don Juan Casado, D. Julio Hernández, D. Luis Moreno, D. Manuel Díaz, D. Manuel Dehesa, don Mariano Sanz, D. Manuel Ortigado, D. Pedro Wandelmer, D. R. cardo Heras, D. Ramón Martín, D. Ricardo López, D. Ramón Gómez, don Rufino Aguado, D. Rafael Huetos, D. Tomás Fernández, D. Tiburecio Calvo, D. Teodoro Parada, D. Telesforo Moya, D. Teodoro García Barahona, don Vicente Sanz y don Victorio Sardina.

A todos les reiteramos nuestra felicitación, deseándoles muchos triunfos como el obtenido el miércoles último en el Gobierno civil.

**Teatro**

No obstante celebrarse al mismo tiempo otros espectáculos, en el teatro había el jueves por la noche una entrada bastante regular, especialmente en palcos, anfiteatros y paraíso, que estaban completamente llenos.

Tomaban parte en la función aficionados del Fomento de las Artes, establecido en la Corte, y la obra elegida para su presentación era el incomparable drama de Pérez Galdós *Electra*, la cual nos parece una obra demasiado grande para que los aficionados se atrevan con ella.

Y así resultó, que á escepción de la señorita Mesa y de los Sres. González y Liqueñano, que interpretaron los papeles de Máximo y Marqués de Ronda, todos los demás flaquearon en sus respectivos papeles y había ocasiones en que ni el mismo apuntador les oía, condición muy generalizada entre los aficionados.

Electra, Máximo y el Marqués de Ronda trabajaron con verdadero amor y en diferentes ocasiones escucharon sinceros aplausos del público,

Ezequiel Castelló hecho un héroe toda la noche, pues él al piano y acompañado por un clarinete, una flauta, un cornetín y un bajo, *amenizó* los intermedios, sin que afortunadamente hubiese que lamentar desgracias personales.

Dió comienzo la función á las diez de la noche y terminó á las dos de la madrugada.

SIUL.

El orfeón *Eco Alcarreño* propónese ser oído en todas las redacciones de los periódicos locales, y al efecto, comenzará por el decano, nuestro estimable colega *La Crónica*.

La función de Minerva celebrada esta mañana en la parroquia de Santa María, ha resultado muy solemne y á ella ha asistido numerosa concurrencia.

La oración sagrada estuvo á cargo del joven presbítero Sr. Vallejo, que pronunció un elocuente sermón.

Acompañados por las redacciones de nuestro querido colega *Flores y Abejas* Sres. Martín, Cordavias y Villanueva y por toda la redacción de este periódico, pasaron ayer el día en esta capital los gineales redactores de *Blanco y Negro* Sres. Pérez Zúñiga y Xaudaró, quienes de aquí marcharon satisfechísimos á las muchas atenciones que se les dispensó por parte de los periodistas y de distinguidas personas de esta capital, entre ellas el Gobernador civil Sr. Sánchez Lozano.

Del extranjero nos vienen á veces enseñanzas que deberíamos aceptar con beneplácito, por que significan un progreso para la humanidad.

En los Estados- Unidos se han preocupado de un detalle que para nosotros seguramente pasa desapercibido, pero no así para aquella nación gigantesca, que dispuesta siempre hasta rayar en la temeridad por los grandes negocios, no olvida en tanto las modernas prescripciones de la higiene.

La estadística, esa ciencia de la que vulgarmente se hacen epigramas, ha revelado que de algún tiempo á esta parte, se padece de la vista por muchas personas, alarmando esta enfermedad que iba en progresivo aumento.

En el mes de Mayo próximo pasado se presentó ante la Cámara un proyecto de ley en virtud del cual se obliga á los editores y directores de periódicos á imprimir éstos en caracteres más grandes que los que actualmente se emplean: no podrán usarse tipos menores de ocho puntos.

Según los especialistas, la lectura de libros y periódicos impresos con tipos pequeños, debilita extraordinariamente la vista del lector y á la evitación de un mal tan importante se dirigen las prescripciones de la ley á lo que aludimos.

Hemos tenido el gusto de recibir la visita de nuestro ilustrado colega «La Agricultura y Córdoba» Revista bi mensual que se publica en aquella ciudad bajo la dirección del Excelentísimo Señor Conde de Torres-Cabrera, un político de altura, entusiasta como pocos de la *Unión agraria*, y que á los títulos y blasones de su escudo puede añadir el de ardiente defensor de la clase agrícola española.

Para nosotros su lectura servirá siempre de saludable enseñanza, y dentro de nuestra modesta esfera de acción, contribuiremos con la mejor voluntad, á ver realizado su ideal que es también el nuestro.

Devolvemos su atento saludo y hacemos patente la gratitud por las frases que nos dedica, al dispensarnos la honra de insertar una parte de nuestro primer trabajo.

La Región desea un puesto en la vanguardia, al organizar las huestes y servirá siempre á las órdenes de tan culto colega.

**Sucesos**

**Muerte casual**

En Torrecuadrada de Molina y sitio titulado «Los Rasillos», hallábase apacentando el ganado el vecino da dicho pueblo Pedro Martínez, en ocasión de que estando apoyado el cuerpo del desgraciado Pedro sobre la boca del cañón de una escopeta que llevaba, tuvo la desgracia de que se le disparase el arma, dejándole muerto en el acto.

**La Glosopeda**

Se ha presentado en varios ganados lanares del pueblo de Valdenoches la enfermedad *Glosopeda*, habiendo acordado la Junta municipal de Sanidad del mismo pueblo, ponerlo en conocimiento del Subdelegado del partido y señalar terrenos para el ganado enfermo con el objeto de evitar su propagación.

**Una reyerta**

En la mañana del día 6 y hora de las siete de la misma, cuestionaron los vecinos de esta ciudad, Petra Romanillos y Modesto Henche, maltratándose mutuamente de obra y saliendo lesionada la primera, que el médico forense calificó dichas lesiones de pronóstico leve y de probable curación dentro del octavo día.

**Decomiso de efectos de caza**

El día 3 á las ocho de la tarde, fué detenido el vecino de esta capital Casto Estringana, por el primer teniente de la Guardia civil D. Miguel Camino, ocupando á dicho sujeto una red y pito reclamo de codornices, cuya denuncia se presentó por la benemérita en el Juzgado Municipal de ésta ciudad, para la celebración del correspondiente juicio de faltas.

**VIDA POLÍTICA**

El domingo se reunirá la junta provincial del censo para la proclamación de candidatos por el distrito de Molina celebrándose en el siguiente la elección de un diputado provincial.

Probablemente no se proclamará otro candidato que el Sr. Cuesta.

\*\*

Por los telegramas de Madrid parece confirmarse la especie de que nuestra primera autoridad civil será trasladado con un ascenso.

Muy difícil es para nosotros hacer comentarios sobre ella.

Si en nuestra mano estuviera, elevaríamos la categoría del Gobierno de esta capital y con ello todos quedaríamos complacidos.

\*\*

Ha llegado á esta población el Presidente de la Diputación Provincial D. Ricardo Martínez.

En unión de los Sres. Celada y Sánchez Vicepresidentes de la Diputación y Comisión provincial, el Sr. Martínez se propone activar la gestión recaudatoria.

Si así lo hace merecerá bien de la provincia.

**Nota Cómica**

Cierto día un tal Pascual exclamaba muy ufano:

—¡No hay nadie más puritano que yo, ni más liberal!

Y en cuanto á puro, es seguro tampoco hay quien me aventaje. ¡Como que hasta mi lenguaje es sobrio, castizo y puro!

Al escucharlo Inocente, que es un joven listo y guapo, hubo de soltar el trapo á mandíbula batiente.

—Oye; me quieres decir, el tal Pascual preguntó— ¿por qué te echas á reír? É Inocente contestó:

—Pues te diré la verdad. Se me ha puesto en la cabeza que ni entientes de pureza ni menos de libertad.

Eso lo digo al señor que me escribió hace unos días dos ó tres... *majaderías* de las de marca mayor; y todas para decir

que estas notas no son *Notas Cómicas*, ni aun chirigotas.... ¡porque no le hacen reír!

¡Qué le vamos á hacer! Si he tenido ia desgracia de que no le caigo en gracia, que no me vuelva á leer.

Yo sí puedo asegurar que uno que escribe así *uir*, ni sabe lo que es *reír* ni sabe lo que es *llorar*.

Ahora por mi parte no quiero que se vuelva loco. Se necesita muy poco para indagar quien soy yo.

Al nombre una *F* añada, al apellido una *T*... y enseguida sabe usted quién soy yo, si ésto le agrada.

El dependiente estanquero de Madrid, que á esta ciudad llegó el lunes anterior y que se quiso matar porque todo en este mundo dice que *le sale mal*, se encuentra *muy bien* del tiro y lo celebró en verdad.

Si la cosa fué una broma se le puede perdonar; pero esas bromas, llevadas á un extremo tan fatal, son unas bromas que pueden ir contra la humanidad; y hay una razón de peso que á nadie se ocultará: La de que en España somos muy dados á *parodiar*, y si toman ese ejemplo los que estén en caso igual...

pues, ¡que menuda hecatombe! España parecerá un *suicidio á tiro* permanente. ¡Pum! ¡Pim! ¡Pam! ¡Porque somos tantos los que sin poderlo evitar, nos salen todas las cosas en este mundo *tan mal!*

Que lo diga si nó Zúñiga, que por querer *requerbrar* el jueves á una muchacha morena y con mucha sal, se equivocó de tronera y echó la *flor* al papá, que después de haberse puesto furioso como un volcán, soltóle un... *rotundifolio*

que á Xaudaró supo mal, porque éste, con pluma ó lapiz... no se equivoca jamás.

ALONSO MARÍN.

**ÚLTIMA HORA**

POR TELEGRAFO

(DE NUESTRO CORRESPONSAL ESPECIAL)

Madrid, 7-13-45.

Esta tarde se celebrará consejo de ministros y en él se acordará la anunciada combinación de Gobernadores bajo la base de los de Barcelona y la Coruña, aunque se reservará unos días.

Se asegura que el de esa provincia D. Juan Sánchez Lozano será trasladado con ascenso.

**Banquete republicano**

Los republicanos de Barcelona celebraron anoche un banquete que terminó después de las dos de la madrugada, saliendo los comensales satisfechos, sin que ocurrieran incidentes graves.

Se desplegó lujo de fuerzas de policía en los alrededores.

**Las tormentas**

Madrid, 7-13-50.

Noticias telegráficas recibidas de Andalucía, Extremadura y Ncroeste de España, dan cuenta de los destrozos ocasionados por las tormentas, especialmente en los viñedos y también en los cereales.

**Firma aplazada**

Hoy era día de firma para el Ministro de la Guerra, habiéndose aplazado hasta su regreso.—*Es.*

**MERCADOS**

Alguna mayor animación se advierte en el mercado de Barcelona por haberse disminuido la oferta de trigos y estar más dispuestos á operar los compradores.

En Valladolid las 94 libras de trigo se pagan á 44 reales.

En toda Castilla la Vieja se mantiene el mismo precio y la cebada á 25 reales fanega llegando á pagar en Salamanca y Zamora á 28 reales.

**Abonos minerales**

La casa Amadeo Cros en su último Boletín mensual titulado los *Abonos químicos*, señala los siguientes precios:

CANTADO SIN DESCUENTO

Cloruro potasa á 31 pesetas los 100 kilos.— Nitrate sosa á 33 id. id.—Supesfosfato cal mineral 12'25.

**SECCIÓN RELIGIOSA**

*Santoral*: Viernes, 7, San Pablo, San Fortunato y San Ruberto.

Sábado, 8, San Justo, San Luciano y San Guillermo.

Domingo, 9, San Florencio, San Genaro y Santa Pelagia.

Lunes, 10, San Timoteo y Santa Margarita. *Cultos*: En el día de hoy función al Santísimo Sacramento en la parroquia de Santamaría y por la tarde procesión de la Minerva.

Mañana igual fiesta en la parroquia de Santiago, con procesión también por la tarde y el domingo, en San Nicolás.

**COCINA DE LA REGIÓN**

**Patatas á la alemana**

Mondarlas, cortarlas en ruedas muy delgadas y cocerlas á buen fuego para que puedan reducirse á puré.

Escurrirlas. Después se vuelven á poner á la lumbre dentro de la cacerola, meneándolas constantemente con cuchara de palo, añadiendo una buena porción de manteca y dos ó tres huevos, y sazonzando con sal, pimienta, moscada y perejil picado.

Cuando la mezcla haya quedado muy compacta, se deja enfriar.

En una sartén grande se derretirá manteca abundante y en ella se echará la pasta en forma de albondiguillas para que tomen color á fuego vivo, volteándolas continuamente.

DR. ZAMPA.

SUSCRIPCIONES

Guadalajara, mes, 0'50 pesetas.—Provincias, trimestre, 1'50.—Extranjero, trimestre, 3.

PAGOS ADELANTADOS

Número suelto 10 céntos.

PERIÓDICO BISEMANAL

Se publica los martes y viernes

DIRECTOR

José María Solano

ADMINISTRADOR

Hilario Sopena

OFICINAS: SAN MIGUEL, 8, BAJO

Telegramas: REGIÓN

# La Región

## TARIFA DE ANUNCIOS

### EN CUARTA PLANA

ANUNCIOS

5 CENTIMOS DE PESETA

EL CENTIMETRO CUADRADO.

ESQUELAS DE DEFUNCION 10

ID.

ID.

### EN TERCERA PLANA

ANUNCIOS

10 CENTIMOS DE PESETA

EL CENTIMETRO CUADRADO.

ESQUELAS DE DEFUNCION 15

ID.

ID.

COMUNICADOS

50 ID.

ID.

LINEA.

RECLAMOS

PRECIOS CONVENCIONALES.

Todos los inteligentes piden siempre los  
**VINOS DE JEREZ**  
Y COGNAC FINE CHAMPAGNE

DE LA ACREDITADA MARCA

**PEDRO DOMEQ**

Jerez de la Frontera

LOS PEDIDOS DIRECTOS A LA CASA

Establecimientos donde se expenden los Cognacs DOMEQ: Casino, Fonda de la Estación, Confitería La Madrileña y Ultramarinos de Pedro Sánchez, Francisco Fernández y Hermenegildo Cuesta.

Para noticias de precios y demás detalles, dirijanse á su Representante en esta provincia: EL HERALDO, Mayor Alta, 37.—GUADALAJARA.

**PIANOS** de alquiler y afinaciones. BARDALES, NÚM. 11.

#### SE COLOCAN CAPITALAS

únicamente en asuntos de verdadera garantía, á conciencia, y obteniéndose segura una buena renta. P. Fernández. Infantas, 32, en tresuelo derecha. De 10 á 1. —P—

Venta de curtidos y cortes aparados

DE

**MANUEL MARQUETA**

Tengo betunes y cremas para limpiar el calzado de color, en blanco y negro y también en charolados.

MAYOR ALTA, 9.—GUADALAJARA

4-S-1

**EL BERRAL**

Fábrica de yeso de todas clases. Pedidos á Pas cual Redondo.—COGOLLUDO.

TODO EL MUNDO LO SABE

El comercio que más barato vende es el de Miguel Gómez.

MAYOR ALTA, 26, GUADALAJARA -P-

## AMADEO CROS BARCELONA

Casa fundada en el año 1810

FABRICA EN BADALONA

DE

PRODUCTOS QUIMICOS  
para la Industria y Agricultura

Acidos, Nitratos, Pirolinillos, Acetatos, Minios,  
Alcohol Methílico, Preparados  
de estaño, Sulfatos, Superfosfatos, etc., etc.

### MATERIAS PRIMERAS PARA ABONOS

Carbonato de Potasa.

Cloruro » »

Sulfato » »

Nitrato » »

» » Sosa.

Sulfato » »

» » Hierro.

» » Magnesia.

» » Amoniaco.

Fosfato de cal (hueso).

Id. id. (mineral).

Fosfatos precipitados.

Superfosfatos de cal de todas graduaciones.

Kainita.

Sulfato de cobre.

Escorias Thomas

Representante en Guadalajara

D. RAFAEL PAJARES

GRAN ALMACÉN AL DETALL  
DE  
**VICENTE MADRIGAL JUSTEL**  
Mayor Alta, 1, esquina á la Plaza Mayor

La tienda nueva como la denominan millares de alcarreñas, es la que más vende y más barato. Su acreditado dueño se sirve de los grandes centros fabriles, por lo que compete en precios con los mejores almacenes de la Corte. Única que en artículos de alta fantasía presenta un variado y extensísimo surtido en novedades, para señoras y caballeros.

VISITAR SUS ESCAPARATES

Mayor Alta, 1, esquina á la Plaza Mayor

GUADALAJARA

CALZADO DE BARCELONA  
PAQUETERÍA Y QUINCALLA  
DE  
**ANTONIO SAN BERNARDINO**

Plaza de González Hierro, (antes San Gil)  
FRENTE A LA IGLESIA

Novedades para todas las temporadas. Encargos á la medida. Medias, calcetines, algodones, agujas de todas clases, hilos, crochet, sedas, torzales, carretes, é infinitud de artículos que abraza este ramo.

NO QUIVOCARSE

Plaza, de González Hierro (antes San Gil), núm. 2

Guadalajara

FÁBRICA DE PAN DE DIGES  
45, JAUDENES, 45

Única casa en su clase, en esta capital, que fabrica su pan con amasadora mecánica. Venta de pan francés, caudal y del país. Leche pura de vacas á 0'25 pesetas el medio litro.

Comercio de quincalla, mercería, bisutería  
Y GUANTES  
DE

**MODESTA Y AMPARO RIOFRIO**  
SUCESORAS DE D. LORENZO VICENTI

Se vende toda clase de artículos de quincalla, mercería y bisutería.

Plaza Mayor, 18.—Guadalajara.